
Salón de Sesiones y se dio comienzo al Pleno convocado, y 
en cuyo orden del día figuraban 73 asuntos que fueron 
aprobados por unanimidad. 

RUEGOS Y PREGUNTAS 

Abierto el turno de ruegos y preguntas, intervino el Vi
cepresidente de la Corporación, don Eugenio Lostáu Ro
mán, para dar cuenta de la gestión realizada por el Centro 
Coordinador de la provincia de Madrid desde el año 1951. 
Dijo que se habían creado 27 bibliotecas, de cuyo funcio
namiento estaba altamente satisfecho, ya que las lecturas 
habidas durante el año 1964 ascendían a 126.101 y el núme
ro de lectores se acercaba a 112.000, lo que prueba la efi
cacia de las mismas y que no es cierto el tópico de que a 
los españoles no les gusta leer. Lo que es necesario, añadió 
el señor Lostáu, es que se lleven a los pueblos medios ade
cuados y cómodos para el lector. Manifestó que se tenía en 
proyecto la inauguración de varias bibliotecas, entre otras, 
en los pueblos de Carabaña, Cadalso de los Vidrios, Las Ro
zas, Robledo de Chávela, Villarejo de Salvanés, Cercedilla y 
Colmenar de Oreja, y que se estaban estudiando otras peti
ciones para llevarlas a efecto tan pronto hubiera disponibi
lidades para ello. 

Terminada la intervención del señor Lostáu, habló el 
Diputado nacional don Evaristo Babé, quien se refirió a las 
numerosas subastas de obras que quedan desiertas en razón 
al bajo tipo que se señala de licitación, con el grave per
juicio que ello supone, pues implica nuevas convocatorias, 
y, por último, la realización directa de dichas obras. 

El Presidente de la Corporación, Doctor González-Bueno, 
contestó a continuación a ambos Diputados, manifestando 
al efecto que la obra que realiza el Centro Coordinador de 
Bibliotecas es importantísima porque no hay nada mejor 
para la transformación de la vida de los pueblos que dotar
les de medios de cultura. En cuanto a los hechos expuestos 
por el señor Babé, dijo que es de todo punto necesario ele
var la cuantía de las subastas, pero que también era nece
sario vigilar el cumplimiento del pliego de condiciones de la 
contrata y exigir a los Ayuntamientos el más esmerado cui
dado de las mismas. A este respecto, el Presidente de la 
Corporación anunció que se designaría una Comisión, in
tegrada por personas de la mayor responsabilidad, que tu
viera como principal fin inspeccionar las obras y visitarlas 
periódicamente para ver el estado de conservación y pul
critud en que se encontraban. 

Se cerró la sesión dando cuenta de que la Asociación Es
pañola contra el Cáncer había concedido a la Diputación 
Provincial de Madrid un donativo de 170.000 pesetas para 
atenciones preferentes del Centro de Oncología del Hospi
tal de San Juan de Dios. Finalmente, pidió que constase en 
acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento 
del señor Sáinz de Aja y del funcionario provincial don 
Serafín Prieto. 

Bajo la presidencia del Doctor González-Bueno, se reunió 
en sesión plenaria la Diputación. Entre los asuntos aproba
dos destacan los epígrafes en virtud de los cuales en bre
ve será realidad la mejora de la red eléctrica y distribución 
de alumbrado en los pueblos de Cenicientos y Serracines, 
anejo de Fresno de Torote. 

HOMENAJE AL MARQUES DE LA VALDAVIA 

Tras la sesión, se procedió a la imposición de la Medalla 
•de Oro de la Provincia a don Manuel Ossorio- Arévaio, Mar-

24 j u n i o 1965 

Mejoras en la red eléc

trica y distribución de 

alumbrado 

qués de la Valdavia, acto al que asistieron, entre otras per
sonalidades, el Gobernador civil de la provincia, señor Par
do de Santayana, y el Director ge
neral de Política Interior, don Jesús 
Aramburu. 

Habló en primer término el señor 
Lostáu Román, Vicepresidente de la 
Corporación, haciendo referencia en 
su discurso a los valores humanos 
del homenajeado. 

Después intervino el Presidente de 
la Diputación, Doctor don Carlos 
González-Bueno, subrayando la jus
ticia del acto y la complacencia que 
había tenido en proponer la conce
sión de esta Medalla al Ministerio 
de la Gobernación, que había dado 
su aprobación inmediata. 

El Marqués de la Valdavia agra
deció las palabras de los anteriores 
oradores y manifestó que había te
nido muchas satisfacciones durante 
el tiempo que estuvo al frente de la 
Corporación Provincial, pero que és
ta de reconocimiento público de una 
labor, era, tal vez, la que le había calado más profundamen
te en su sentimiento. Manifestó, por último, que la Corpo
ración Provincial tenía ahora al frente de la misma un hom
bre capaz e inteligente del que cabe esperar los mejores 
frutos. 

Imposición de la Meda

lla de Oro de la Provin

cia al Marqués de la 

Valdavia 

22 j u l i o 1965 

Bajo la presidencia del Doctor don Carlos González Bue
no celebró sesión plenaria la Diputación Provincial. Entre 
los asuntos del orden del día se destacan por- su importan
cia la creación de dos bibliotecas públicas en los pueblos de 
Belmonte de Tajo y Valdemorillo; 
la concesión de diversos créditos, 
por un total de 4.000.000 de pesetas, 
para abastecimiento de agua y cons
trucción de Clínicas y Casas de Mé
dicos en distintos pueblos de la pro
vincia, y la aplicación de un crédi
to de 5.850.528 pesetas destinado al 
abastecimiento de agua a los pue
blos de Ciempozuelos, Pinto, Valde-
moro, San Martín de la Vega y Ti-
tulcia, y la concesión de 1.000.000 
de pesetas con que se coopera con 
la Junta Provincial de Construccio
nes Escolares en la edificación de 
escuelas y viviendas. 

GRAN DONATIVO NORTEAMERICANO 

Donativo de cuatro mi
llones de pesetas de 
un norteamericano al 
Hospital de San Juan 

de Dios 

Nueve millones para 
abastecimiento de agua 
a varios pueblos de la 

provincia 

• 
Importante mater ia l 
técnico-sanitario para 
el Hospital Provincial y 
colegios de la Dipu

tación 
Terminado el orden del día, que 

constaba de 91 epígrafes, el Presi
dente pronunció un discurso, desta
cando la labor llevada a efecto por 
la Corporación durante el presente mes y la gran sesión del 
día en la que que se habían aprobado diferentes asuntos de 
importancia para la provincia. Dio cuenta a continuación 
de que por el Ministerio de Asuntos Exteriores se habían 
recibido 4.000.000 de pesetas en concepto de entrega a cuen
ta de mayor suma, procedente de la testamentaría del sub
dito norteamericano Mr. Hezekiah C. Wardwell a favor del 
Hospital de San Juan de Dios, legado que pone de mani
fiesto la eficacia de unos servicios y la generosidad del do
nante. 

Señaló como motivo de satisfacción la visita realizada por 
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el Ministro de la Gobernación, la Marquesa de Villaverde y 
el Duque del Infantado a dicho Hospital, comprobando per
sonalmente la eficacia de una organización y la dotación 
moderna de dicho Establecimiento. A continuación se refi
rió a la adquisición de material técnico-sanitario para el 
Hospital Provincial y los Colegios de la Paz, San Fernando 
y de las Mercedes, adquisiciones que permitían instalar los 
servicios médicos de dichos Centros de la forma más ade
cuada a la misión que tienen que cumplir. 

El Presidente, Doctor González Bueno, dio cuenta de su 
visita a los campamentos y residencias de verano de los 
Colegios de San Fernando y Las Mercedes y de la marcha 
de la restauración del castillo de Manzanares el Real. Final
mente, hizo un resumen de la labor corporativa durante los 
últimos seis meses. 

PLANES PARA EL PRÓXIMO FUTURO 

ADHESIÓN AL CAUDILLO 

El señor González Bueno terminó su intervención pidien
do que constase en acta la felicitación de la Corporación 
a los Diputados provinciales señores Huerta Alvarez de 
Lara, Rodríguez Muñiz, García Moreno y Jiménez Millas, a 
los que recientemente se les habían otorgado elevadas con
decoraciones. Finalmente, se refirió a la conmemoración 
del 18 de Julio y significó su adhesión personal y de la Cor
poración Provincial a Su Excelencia el Jefe del Estado. 

Seguidamente hizo uso de la palabra el Vicepresidente 
de la Corporación, don Eugenio Lostáu, para congratularse 
de la designación del Doctor González-Bueno para el cargo 
de Presidente de la Mancomunidad de Diputaciones, en 
cuyo puesto ha de alcanzar, sin duda, el mayor éxito. 

El señor Arquero Soria informó del éxito obtenido por 
los alumnos del Colegio de San Fernando en la reválida, ya 
que de los treinta y nueve presentados todos habían apro
bado, alcanzando bastantes las notas de sobresalientes y no
tables. 

PREMIOS A LOS MAESTROS MAS DISTINGUIDOS 

Antes de la sesión se celebró en el gran salón el reparto 
de premios entre los Maestros de la provincia que más se 
han distinguido en su labor durante el pasado curso esco
lar. Presidió el acto el Doctor don Carlos González-Bueno, 
acompañado del Vicepresidente de la Corporación, don Eu
genio Lostáu Román. También ocuparon lugares destaca
dos en el estrado presidencial el Delegado Provincial de la 
Organización Juvenil, dos Inspectores de Primera Enseñan
za y los Diputados provinciales señores Arquero Soria, Cid, 
Gómez Garibay, Babé y Rodríguez Muñiz. En primer lugar 
se leyó el acta de concesión de premios, que en total ascen
día a 100.000 pesetas, interviniendo a continuación el se
ñor Lostáu para subrayar la importancia de la labor que les 
incumbe cumplir a los Maestros Nacionales. Cerró el acto 
el Presidente con un discurso en el que señaló que una de 
las tareas más importantes que tenía que cumplir la Dipu
tación Provinial de Madrid era la de atender y proteger la 
cultura, en la cual los principales difusores, los Maestros, 
tenían que contar con una decidida ayuda y colaboración. 

Celebró sesión plenaria la Diputación Provincial. Se apro
baron numerosos asuntos, entre ellos, la firma de escritura 
de operaciones particionales relativas a la herencia de don 
Gustavo Martín, de la que corresponden a la Beneficencia 
Provincial 3.433.460 pesetas; la concesión de dos millones 
de pesetas a diversos Ayuntamientos para servicios higiéni
cos y sanitarios y la adopción de bases para otorgar becas 
de estudio. 

El Doctor González Bueno ha expuesto, como resumen 
de la futura labor que la Diputación puede emprender para 
remozar sus servicios, el siguiente programa, dividido en 
dos fases. 

La primera de ellas corresponde al segundo semestre del 
presente año, todo el próximo y el 
primer semestre de 1967, y se pre
tendería alcanzar las siguientes fases: 

31 a g o s t o 1965 

En él figura la cons

t rucc ión del n u e v a 

Hospital Provincial 

PRIMERA FASE 

Plan trienal para reno-
Ampliación del pabellón de San var los servicios bené' 

Juan de Dios para enfermos psi- tico sanitarios de la 
quiátricos agudos; construcción de Diputación 
las policilínicas psiquiátricas; nuevo 
Hospital Provincial, con un pabellón 
anejo de Dermatología, nuevo pabe
llón de Oncología y sanatorio psi
quiátrico pjara enfermos crónicos. 

Toda esta obra constituiría un gas
to aproximado de 450 millones de 
pesetas, a satisfacer en dos años. Pa
ra ello dispone la Diputación inicial-
mente del ingreso resultante de la 
enajenación del "lavadero" —recin
to del actual Hospital Provincial, 
por la calle de Argumosa—; del so
lar de Mesón de Paredes y de la 
aportación que se halla pendiente de gestiones oficiales, y 
de la contribución posible de la Asociación Española con
tra el Cáncer. 

SEGUNDA FASE 

La segunda fase del plan abarca los años 1966, 1967 y 
1968, y tendría como objetivos: 

Ampliación del Colegio de Nuestra Señora de las Mer
cedes; habilitación del Colegio de la Paz, junto al Colegio 
de Nuestra Señora de las Mercedes; perfeccionamiento del 
Colegio de San Fernando y del Pabellón de Párvulos oe 
San Vicente de Paúl; modificación o creación de una nue
va residencia de ancianos y de matrimonios ancianos; resi
dencia-pensión de antiguas alumnas del Colegio de Nues
tra Señora de las Mercedes. 

Para la primera fase se estudiaría el proyecto de un pre
supuesto extraordinario, y para la segunda, la del crédito 
necesario. 

El Doctor González Bueno dijo que confiaba plenamente 
en la colaboración de los Diputados provinciales y en la ob
tención de una subvención por capitalidad. La colaboración 
le fué ofrecida al Presidente por los señores Lostáu y Zaho-
nero en nombre de sus colegas. 
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28 septiembre 1965 

Bajo la presidencia del Doctor don Carlos González-Bue
no, la Diputación Provincial se ha reunido en sesión ple-
naria. Se aprobaron los 87 epígra
fes que figuraban en el orden del 
día, en virtud de los cuales se au
torizaron, entre otros asuntos, la 
concesión de diferentes subvencio
nes, por un total de dos millones 
de pesetas, a pueblos de la pro
vincia para la realización de obras 
municipales, preferentemente de ca
rácter sanitario. 

También se aprobó el proyecto de 
construcción de la Casa Consistorial 
de Perales de Tajuña, cuyas obras 
ascienden a 900.000 pesetas. Felicitación al Presiden

te por su gestión en la 
fase preparatoria del 
nuevo Hospital Provin 

cial 

DOS MOCIONES PRESENTADAS POR EL 

DIPUTADO SEÑOR ZARZO CALVO 

Obras a varios pueblos 

de la provincia 

Terminado el orden del día, el 
Diputado provincial señor Zarzo Cal
vo dio lectura a dos mociones, pro
poniendo que por el Pleno se apro
base la creación de cincuenta plazas de Cuidadoras Infan
tiles en el Instituto Provincial de Puericultura y de otros 
puestos de trabajo en el Colegio de la Paz. 

MODIFICACIÓN DE REGLAMENTOS EN LOS 

ESTABLECIMIENTOS 

El Presidente de la Corporación, don Carlos González-
Bueno, se refirió, con este motivo, a una reciente visita por 
él realizada a dicho Centro, que ha servido para confirmar 
su idea de que los Reglamentos de dichos Establecimien
tos tienen que ser modificados, haciéndoles más adecua
dos a las necesidades de nuestra sociedad y, sobre todo, 
menos rigurosos, más abiertos a nuestros sentimientos cris
tianos. 

Señaló como ejemplo de una posible realización el de 
otras Instituciones que funcionan en el Extranjero, que al 
trasladarlas a España habría que adaptarlas a la idiosincra
sia de nuestra Patria. 

OTRAS INTERVENCIONES EN LA SESIÓN 

El señor Fernández Heredia pronunció unas palabras de 
felicicación al señor Presidente por la rapidez y eficacia de 
su gestión en la fase preparatoria que se está llevando a 
cabo para convertir en realidad el futuro Hospital Pro
vincial. 

El Presidente propuso a la Corporación que, con motivo 
de la festividad del Caudillo, se expresase a Su Excelencia 
la más ferviente adhesión de la Diputación Provincial de 
Madrid. 
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A L decir la Sierra, se sobrentiende que nos 

referimos al macizo carpetovetónico del 

Guadarrama que va desde las proximi

dades de San Lorenzo del Escorial a los 2.132 

metros de altura de la Cebollera, en Somosie-

rra, banda granítica de la provincia matritense. 

Y citando a la Sierra, nombramos a Madrid. 

Y al mentar a Madrid aparece también su 

Sierra. 

En verano y en la invernada, Madrid y la 

Sierra están en permanente contacto, en trasie

go continuado de madrileños. El personal de la 

capital de España va allí en busca de nieve y 

de claridad de cumbres, de sol, de aire puro, 

de campo, de paz, ¡ ah !, y de agua a fuente 

libre. 

El primer hombre importante que trilló bien 

el camino desde Madrid a la Sierra, para ins-
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talarse al amparo de sus montes, fué Felipe II. 

El Monasterio del Escorial, pues, inicia el do

minio de Madrid, Villa y Corte, en el Guada

rrama. Acabadas las obras inmensas en el Real 

Sitio, la multitud de trabajadores que acudieron 

al recodo escurialense desde todas las tierras de 

España, y aún del Extranjero, para dar cima 

y remate a la ensoñación del Monarca, se dis

gregaron por aquellos lugares, convirtiéndose 

en canteros, herreros, carpinteros y aperadores, 

molineros, ganaderos, hortelanos..., formándo

se los pueblos guadarrameños que hoy tienen 

vigencia de lugares de veraneo. 

Hubo otro español muy señalado que se anti

cipó a don Felipe de Austria, dejando mella en 

la Sierra : nos referimos al magno poeta don 

Juan Ruiz ; pero el Arcipreste apareció en estas 

alturas como hombre de paso y no de asiento, 

y a saber si las garridas y hermosas mozas de 

faz colorada con las que topara, montado en su 

macho maranchonero, por La Tablada y El 

Otero, no pertenecían también a la trashuman-

cia, o eran de esas de ida y vuelta, en molien

das y en devaneos. 

La verdad es que la Sierra, tras el alborozo 

de la octava maravilla, declinó en la soledad y 

en el silencio siglos enteros. Y hasta finales 

del XIX los madrileños no rompieron hacia el 

Guadarrama, intrépidos adelantados, canana al 

cinto, escopeta al hombro, polainas en las pier

nas y los perdigueros por delante. Aquellos tre

nes primicios, rodando desde Villalba hasta Se-

govia, transportaron señoriales cazadores de 

singular atuendo hasta las cercas, prados, fal

das, pinares, robledos y fresnales para romper 

a tiros la madera serrana, persiguiendo conejos, 

perdices, codornices y hasta enfrentándose, a 
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veces, con la zorra, el lobo y la garduña, o el 

vuelo sombrío del águila. 

Todavía no daba señales multitudinarias el 

veraneo en la Sierra, aunque ya iban aparecien

do aquí y allá, entre las humildes viviendas de 

piedra de los pueblecitos, algunos hoteles de 

descarado y relamido porte. Los indígenas dedi

caban sus afanes a la ganadería, y, por la cali

dad de los pastos, hasta aquellas cercas llega

ban reses bravas salmantinas y colmenareñas 

para ser lidiadas en los diversos cosos taurinos 

españoles, especialmente en el de Madrid, don

de irrumpían en la arena rubia y caliente toros 

de hasta cinco y seis hierbas, camiones y no 

bicicletas tauras, al decir de Cayetano Ordóñez, 

el rondeño «Niño de la Palma». 

Entonces la Sierra desbordaba de agua. Agua 

clara y fresca en los cotados de los montes, de 

Los Leones, de Peñota, de Montón de Trigo, 

de La Maliciosa, de Siete Picos... Agua por los 

prados. Agua hasta en las mismas calles de los 

pueblos, saltando bulliciosa en caceras, regatos, 

cauces y arroyuelos. Fuentes purísimas por cual

quier camino, vereda o sendero, al amor del 

árbol o entrañada en la piedra, en sugestivos 

hontanares. Agua abundosa esenciada de esplie

go, manzanilla, tomillo y hierbabuena. 

Mas los pueblos guadarrameños de ciento cin

cuenta vecinos, unos más, otros menos, comen

zaron a ensanchar su área habitada hasta llegar 

actualmente, en la época estival, algunos de 

ellos, a los veinte y treinta mil habitantes. Y a 

medida que creció la aglomeración humana fué 

apreciándose la escasez acuática. El veranean

te precisaba agua para las necesidades del ho

gar, para el riego del jardín, para su piscina... 

Setecientas bocas sedientas no son las veinte mil 



que en la actualidad demandan agua en cada 

corro urbano. 

¿Cómo resolver un problema tan fundamen

tal y acuciante? Cada Ayuntamiento guadarra-

meño, de por sí, estaba incapacitado, econó

micamente, para poner manos a la obra. Pero 

la Sierra sin agua, una Sierra seca y estéril, no 

podría subsistir. ¿Iba Madrid a abandonar su 

mejor conquista, aquella que iniciara Felipe II? 

Y es la Diputación Provincial de la capital 

de España quien, presurosa, acude a despejar 

la incógnita. 

De cuantos beneficios, en todos los órdenes, 

ha colmado a los pueblos de su demarcación 

provincial la Diputación de Madrid, ninguno 

de las dimensiones de éste : dar a la Sierra agua 

sobrada, enriqueciéndola así de comodidades y 

paisajes, vitalizar el mayor parque montaraz de 

Castilla, hacer de las duras estribaciones ame

nas extensiones. 

Consideramos que este hecho es de una sig

nificación trascendente para Madrid y para su 

Sierra. De tan asombroso realismo y eficacia, 

que hasta la más florida literatura empalidece y 

pierde ternura y fragancia ante un hecho de 

tamaña naturaleza. 

JULIO ESCOBAR 
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